

Tätigkeitsbericht des Stadtarchivs 2017

Von Bernhard Trefz

Personalsituation

Im Vergleich zum Vorjahr gab es im Stadtarchiv im Jahr 2017 keine personellen Veränderungen: Das Team des Stadtarchivs besteht weiterhin aus Stadtarchivar Dr. Bernhard Trefz, Waltraud Scholz und Markus P. Majev. Mit Ausnahme von Waltraud Scholz sind alle Mitarbeiter weiterhin auch im Bereich Technikforum mit Aufgaben betraut (vgl. dazu den Tätigkeitsbericht des Technikforums in diesem Jahrbuch). Stefan Dietrich wertet in Zusammenarbeit mit der Reha-Werkstatt Backnang der Paulinenpflege Winnenden ebenfalls noch an zwei Tagen in der Woche den Murrthal-Boten aus dem 19. Jahrhundert aus.

Raumkapazität

Mit der Übernahme der Ortsarchive von Waldrems und Heiningen konnte endlich die dringend notwendige Sicherung der historischen Archivalien der ehemals selbstständigen Orte vorgenommen werden, die bisher noch unter ziemlich schlechten Bedingungen in den alten Rathäusern der heutigen Stadtteile untergebracht waren. Das noch fehlende Ortsarchiv Maubach soll ebenfalls zeitnah ins Stadtarchiv übernommen werden. Es ist wichtig, dass diese historischen Bestände nun unter optimalen Verhältnissen gelagert und auch für die Forschung erschlossen werden. Allerdings wurden dadurch natürlich weitere Teile der vorhandenen Rollregalanlagen belegt und es ist abzusehen, dass die Raumkapazität in nicht mehr langer Zukunft erschöpft sein wird. Da das Stadtarchiv jedoch gleichzeitig als Registratur für das Kultur- und Sportamt dient, kann durch gezielte Aktenausscheidungen zumindest noch ein wenig an Platz gewonnen werden.

Bestandserhaltung

Die Restaurierung von städtischen Archivalien durch die Backnanger Buchbinderei Knoll wurde

auch im Jahr 2017 fortgeführt. Es wurde mit der Restaurierung der „Güterbücher“ begonnen, die sich zum Teil in einem sehr schlechten Zustand befinden. Es ist wichtig, dass auch künftig finanzielle Mittel für die Bestandserhaltung zur Verfügung stehen, zumal nun auch Archivalien aus den neu übernommenen Ortsarchiven restauriert werden müssen, um sie für die Zukunft zu erhalten.

Technische Ausstattung

Die technische Ausstattung des Stadtarchivs blieb im Vergleich zu den Vorjahren unverändert. Damit ist die Ausstattung, die sich durch den Umzug 2015 wesentlich verbessert hatte, auf einem weiterhin sehr guten Niveau.

Benutzerzahlen und Bearbeitung von Anfragen

Die Benutzerzahlen blieben auch im Jahr 2017 konstant: Rund 200 Benutzer nahmen die Dienste des Stadtarchivs in Anspruch. Hinzu kommt eine stetig wachsende Zahl an telefonischen und schriftlichen Anfragen, die von den Mitarbeitern des Stadtarchivs gewohnt schnell und kompetent beantwortet werden konnte. Durch die Übernahme von standesamtlichen Unterlagen mehren sich auch die Anfragen von Notaren und Familienforschern an das Stadtarchiv, die ebenfalls möglichst schnell bearbeitet wurden.

Publikationen

Am 28. November 2017 konnte bei einem Altstadtstammtisch des Heimat- und Kunstvereins der Jubiläumsband 25 des Backnanger Jahrbuchs präsentiert werden. Die beiden Herausgeber, Prof. Dr. Gerhard Fritz und Dr. Bernhard Trefz, nutzten diese Gelegenheit zu einem Rückblick auf die bisher erschienenen 25 Bände.